

Secretaría Ejecutiva

Fallece Francisco J. Múgica, defensor de la soberanía y de los derechos sociales, personaje clave durante el cardenismo

12 de abril de 1954



Francisco J. Múgica Velázquez nació el 3 de septiembre de 1884. Entregado a la causa de la justicia y la libertad, fue un periodista muy crítico en contra del gobierno en los tiempos de Porfirio Díaz y un destacado revolucionario y político mexicano. Amigo de Lázaro Cárdenas, algunos historiadores lo reconocen como maestro ideólogo de este ilustre presidente.¹

Francisco J. Múgica nació en Tingüindín, Michoacán. Sus raíces familiares se entrelazan con la historia del esclavismo en la región, pues su bisabuelo paterno fue privado de su derecho a la libertad y trabajó bajo esclavitud.² Estas raíces provocaron la entrega total de Francisco J. Múgica a las causas revolucionarias de justicia

"[Francisco J. Múgica] se convirtió en un ávido lector de la prensa revolucionaria: el histórico *El Hijo del Ahuizote*, *El Diario del Hogar*, de Filomeno Mata y fundamentalmente, de *Regeneración*. De este último manifestaba: 'Lo leí con avidez... y desde ese instante estuve en el futuro Partido Liberal Mexicano... Guardé el periódico en el interior de la camisa y lo volví a leer en casa.'"

Anna Ribera Carbó
Historiadora, investigadora y docente

¹ <https://bit.ly/3SV4DeE>

² <https://bit.ly/3kS19gA>

Secretaría Ejecutiva

social e igualdad. En 1906 comenzó a trabajar como cobrador de rentas, esto abrió sus ojos a la realidad popular, por el abuso que sufría la población indígena. Fue corresponsal de *El Diario del Hogar* y de *Regeneración*.³

Lo encarcelaron en 1909 por apoyar a Bernardo Reyes, el candidato porfirista a la vicepresidencia de México. Al salir de prisión se integró al movimiento maderista. Años más tarde apoyó a Venustiano Carranza, pero su participación en 1913 en el primer reparto agrario en el norte del país con Lucio Blanco produjo una ruptura con Carranza.

En 1920 se unió al Plan de Agua Prieta, para destituir a Carranza, y asumió la gubernatura de Michoacán. Durante la presidencia de Lázaro Cárdenas ocupó los cargos de Secretario de Economía y de Comunicaciones y Obras Públicas, y fue clave en el proceso que condujo a la expropiación petrolera. En 1928 fue director del penal de las Islas Marías, donde intentó reformas humanitarias.

Para muchos políticos de aquella época, Múgica era el sucesor lógico de Cárdenas, por ello sus seguidores en el partido de la Revolución Mexicana (PRM) formaron en 1939 el Centro Pro Múgica, pero al comprobar la fortaleza de Manuel Ávila Camacho, su principal opositor, Múgica presentó su renuncia a la candidatura, con lo cual Ávila Camacho accedió a la presidencia de la República⁴ tras las sangrientas elecciones del 7 de julio de 1940.

En 1951, Múgica, con ese impulso de conciencia que lo volvía casi imparable y siempre comprometido, formó el Partido Constitucionalista Mexicano, para enfrentar la candidatura de Adolfo Ruiz Cortines. Al no obtener el registro, se alió con otro de los personajes más importantes de la historia política nacional: Miguel Henríquez Guzmán, a quien respaldaba la Federación de Partidos del Pueblo mexicano (FPPM), que había sido fundada en 1945 por el zapatista Genovevo de la O.

Cuando Adolfo Ruiz Cortines fue nombrado presidente en 1952, Múgica se retiró de la vida política. Murió dos años después, el 12 de abril de 1954, en la Ciudad de México.

³ <https://bit.ly/2wzZmjU>

⁴ *Idem.*